

# HISTORIOGRAFÍA ESPAÑOLA SOBRE EL SIGLO XVIII CUBANO (1950-1999)

---

Celia Parceró Torre

## Introducción

**E**s nuestro objetivo recoger la producción historiográfica sobre el siglo XVIII cubano publicada en nuestro país en los últimos cincuenta años, pero debemos advertir que cualquier intento de análisis historiográfico supone riesgos y que si todo trabajo queda abierto a otras aportaciones, éste no estaría completo sin ellas. Además, queremos señalar en primer lugar que consideramos historiografía española a la que está hecha por autores españoles aunque sus trabajos

---

Este trabajo surge como consecuencia de nuestra visita a la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo en el verano de 1998 para impartir un curso sobre la Historia de Cuba en el siglo XVIII en el Instituto de Investigaciones Históricas, atendiendo a la invitación de la Dra. María Teresa Cortés y el Dr. José Alfredo Uribe Salas, quienes dirigen un Seminario sobre Iberoamérica y el Caribe. El interés de los alumnos asistentes al curso por la historiografía cubana nos ha movido a ampliar y sistematizar los datos aportados en el citado curso a fin de que esta publicación facilite su conocimiento y aplicación a los trabajos de investigación que desarrollan especialmente en el Departamento de Historia Latinoamericana. A ellos dedicamos por tanto estas páginas, en agradecimiento por su estímulo a esta investigación.



Instituto de Historia de América y Portugal, Universidad de Valladolid, España.  
Correo electrónico: celiaparcer@hotmail.com

TZINTZUN, Revista de Estudios Históricos, N° 32, julio-diciembre del 2000.

---

estén publicados en el extranjero, y en segundo lugar, que hemos dejado a un lado las obras de carácter general que tratan el XVIII cubano para centrarnos en los estudios monográficos cuyas aportaciones y resultados, en la mayor parte de los casos, no han sido todavía recogidos en ellas.

Lo primero que llama la atención al analizar la historiografía cubana del XVIII en nuestro país es el escaso número de trabajos publicados hasta 1980<sup>1</sup>, el progresivo aumento del interés entre 1980 y 1990 y la abundancia de aportaciones desde este año hasta 1999, representando estas últimas casi el 80% de la historiografía publicada en los últimos cincuenta años.<sup>2</sup>

Por otra parte, hay que destacar que la mayoría de las investigaciones más recientes está hecha por jóvenes historiadores que han partido de tesis doctorales dedicadas, sobre todo, a estudiar la historia de la isla en los últimos 40 años del siglo XVIII, es decir, durante el reinado de Carlos III y los comienzos del de Carlos IV. Dado que ésta es la época de las grandes reformas del Despotismo Ilustrado en Cuba, algunos autores han puesto en relación las conmemoraciones del centenario de la muerte de Carlos III con el auge de los estudios sobre la política reformista en la isla, por ser precisamente en Cuba donde comenzaron las reformas.<sup>3</sup> Sin embargo, conviene señalar que

<sup>1</sup> Es interesante señalar en este punto que el artículo "Historiadores españoles de América" publicado en *Anuario de Estudios Hispano-Americanos*, Vol. XXIV, Sevilla, CSIC, 1967, pp. 1846-1872, no cita un solo trabajo sobre el 1700 cubano entre las obras de los principales historiadores españoles de América, y ello a pesar de que para ese año ya se habían publicado los estudios de Encarnación Rodríguez Vicente sobre el comercio cubano en la guerra de Independencia de los Estados Unidos (1954) y de Fernando de Armas Medina sobre el traslado de la Audiencia desde Santo Domingo a Puerto Príncipe (1957).

<sup>2</sup> Este aumento del interés por el XVIII cubano es paralelo al interés por este siglo en España, como ha señalado Roberto Fernández Díaz en la introducción de *España en el siglo XVIII (Homenaje a Pierre Vilar)*, Barcelona, Crítica, 1985, pp. 27-28. No será hasta mediados de los setenta cuando aparezcan dos obras de síntesis sobre el XVIII: *El Antiguo Régimen: Los Borbones* de Gonzalo Anes en 1975 y *Sociedad y Estado en el siglo XVIII español* de Antonio Domínguez Ortiz en 1976.

<sup>3</sup> Juan Bosco Amores Carredano, "Historiografía española sobre Cuba colonial (1940-1989)", *Revista de Indias*, Vol. V, No. 188, p. 243. La mayor parte de este trabajo está dedicado a la historiografía relativa al siglo XIX.

la historiografía más abundante sobre el 1700 en España se refiere también a la segunda mitad del siglo XVIII.<sup>4</sup>

Los temas que más han interesado a los historiadores españoles del XVIII cubano han sido los relacionados con las reformas de gobierno, de instituciones, y sobre todo, con los cambios económicos y las transformaciones sociales. Menor interés ha despertado la historia militar (ejército, fortificaciones), la de la Iglesia o la de las mentalidades en su sentido más amplio, no existiendo prácticamente estudios sobre cultura, costumbres, fiestas, juegos, folklore, etc.

Digamos para terminar esta introducción que, aunque presentamos un gran número de trabajos (cerca de 90), hay muy pocos autores dedicados exclusivamente al XVIII cubano en nuestro país. La existencia de múltiples trabajos por autor resulta un fenómeno nuevo en el análisis de la historiografía cubana en España, y permite afirmar que existe entre los historiadores más noveles una tendencia hacia la especialización cronológica y temática frente a la dispersión de los trabajos elaborados con anterioridad que, a pesar de estar llenos de sugerencias y vías de investigación, no tuvieron continuidad, tal como se verá en este artículo. Con todo, la tentación de explorar otros temas, innata al investigador, junto con las oportunidades que ha brindado la conmemoración del 98 para trabajar en el siglo XIX ha hecho que varios de estos investigadores hayan decidido orientarse hacia la centuria decimonónica. Esperemos que este abandono sea solamente temporal, pues el XVIII cubano tiene todavía muchos campos por estudiar.

Teniendo en cuenta lo dicho más arriba, estructuramos este estudio en tres etapas o periodos: un primer periodo que recoge la producción historiográfica hasta 1980; un segundo, desde 1980 hasta 1990; y el último, desde esa fecha hasta nuestros días.

---

<sup>4</sup> Roberto Fernández Díaz, *Op. Cit.*, p. 29. Señala que existe una evidente descompensación entre el número de trabajos dedicados a la primera y a la segunda mitad de este siglo en España.

## La historiografía hasta 1980

El periodo de 1950 a 1980 podría subdividirse desde el punto de vista historiográfico en dos etapas: una primera hasta 1962-1963, y otra segunda, desde este año hasta comienzos de los ochenta. En la primera se publicaron tres trabajos ya clásicos sobre el setecientos cubano. El primero cronológicamente fue el de María Encarnación Rodríguez Vicente sobre el comercio cubano durante la guerra de independencia norteamericana.<sup>5</sup> Este trabajo supuso una renovación metodológica y abrió líneas de investigación que siguen pendientes de realización.<sup>6</sup> Habrá que esperar más de 20 años para que los estudios económicos sobre Cuba tengan continuidad. Son sobre todo los de Pablo Tornero Tinajero, a los cuales nos referiremos posteriormente.<sup>7</sup>

En 1958 Fernando de Armas Medina publica la historia de la audiencia de Puerto Príncipe abriendo el camino al estudio de las instituciones en la isla y aportando también metodología y sugerencias de investigación.<sup>8</sup> Sin embargo, no será hasta la década de los noventa cuando comiencen a aparecer artículos sobre otras instituciones como la intendencia, el gobierno local, etc. El mismo autor publicó en 1969 un magnífico artículo sobre la organización de la Real Hacienda en Cuba hasta la creación de la intendencia<sup>9</sup> que fue continuado por Antonio Sánchez Ramírez.<sup>10</sup>

<sup>5</sup> María Encarnación Rodríguez Vicente, "El comercio cubano y la guerra de emancipación americana", *Anuario de Estudios Americanos*, XI, Sevilla, 1954, pp. 61-106.

<sup>6</sup> Como por ejemplo el estudio del comercio de registros sueltos entre Cuba y las colonias españolas del Caribe durante la guerra.

<sup>7</sup> Juan Bosco Amores Carredano, "Historiografía española sobre Cuba colonial (1940-1989)", *Revista de Indias*, Vol. L, No. 188, Madrid, 1990, p. 249. Afirma que este trabajo se adelantó a su tiempo sugiriendo unos cauces metodológicos que no se retomaron hasta 20 años más tarde y no por un historiador español sino por James A. Lewis, quien publicó en 1976 "Nueva España y los esfuerzos por abastecer La Habana, 1779-1783", *Anuario de Estudios Americanos*, Sevilla, 1976, pp. 501-526.

<sup>8</sup> Fernando de Armas Medina, "La Audiencia de Puerto Príncipe (1775-1853)", *Anuario de Estudios Americanos*, Sevilla, 1958, pp. 273-370.

<sup>9</sup> Fernando de Armas Medina, "Organización de la Real Hacienda de Cuba hasta la creación de la intendencia", *Anuario de Estudios Americanos*, XXVI, Sevilla, 1969, pp. 1-64.

<sup>10</sup> Antonio Sánchez Ramírez, "Notas sobre la Real Hacienda de Cuba", *Anuario de Estudios Americanos*, XI, Sevilla, 1977, pp. 465-486.

Mucho menos interés desde el punto de vista metodológico revisten otros trabajos publicados en estos años como por ejemplo, el de Eugenio Sarralbo sobre los orígenes nobiliarios del conde de Mopox y Jaruco<sup>11</sup> y el de Francisco de Barras sobre la expedición organizada por el conde de Mopox para colonizar la parte oriental de Cuba.<sup>12</sup> Ambos son fundamentalmente una recopilación de documentos cuyo único interés estriba en haber servido de punto de partida a estudios posteriores que han tratado sobre todo de los resultados científicos de esta expedición.<sup>13</sup>

En 1962, coincidiendo con el bicentenario de la toma de La Habana por los ingleses, aparecieron varios trabajos elaborados principalmente por marinos entre los que destacan los de los capitanes de navío César Martínez Valverde<sup>14</sup> y Juan Manuel Zapatero.<sup>15</sup> Igualmente, en 1963, Jaime Delgado publicó "El conde de Ricla, capitán general de Cuba", un magnífico trabajo donde estudió la llegada a La Habana del conde de Ricla para recuperar la plaza a los ingleses y en el que el autor apuntaba varios caminos de investigación en torno a las reformas económicas y militares.<sup>16</sup> El artículo "Alejandro O'Reilly en Cuba" de Bibiano Torres, que vio la luz cuatro años después, venía a completar en muchos aspectos el trabajo de Jaime Delgado al estudiar la obra de O'Reilly en Cuba en la reforma del ejército y en la puesta en pie de las tropas de milicias en la isla.<sup>17</sup> En

<sup>11</sup> Eugenio Sarralbo Aguarrelles, "La fundación de Jaruco en Cuba y los primeros condes de este título", *Anuario de Estudios Americanos*, VIII, Sevilla, 1951, pp. 443-501.

<sup>12</sup> Francisco de las Barras de Aragón, "Noticias y documentos de la expedición del conde de Mopox a la isla de Cuba", *Anuario de Estudios Americanos*, IX, Sevilla, 1952, pp. 513-548.

<sup>13</sup> Estos trabajos proliferarán en la década de los 80 y de los 90 coincidiendo con la conmemoración del centenario de esta expedición.

<sup>14</sup> César Martínez Valverde, "Operaciones de ataque y defensa de La Habana en 1762: análisis táctico", *Revista General de Marina*, Madrid, 1963, pp. 706-727.

<sup>15</sup> Juan Manuel Zapatero, "Las batallas por la isla de Cuba. Llave del nuevo mundo y antemural de las Indias occidentales", *Revista de Historia Militar*, Madrid, 1961, pp. 55-64.

<sup>16</sup> Jaime Delgado, "El conde de Ricla, capitán general de Cuba", *Revista de Historia de América*, 55-56, Madrid, Universidad Complutense, 1963, pp. 1-138.

<sup>17</sup> Bibiano Torres Ramírez, "Alejandro O'Reilly en Cuba", *Anuario de Estudios Americanos*, XXIV, Sevilla, 1967, pp. 1357-1388. El mismo autor publicó dos años después *Alejandro O'Reilly en Indias*, Sevilla, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1969.

realidad, después de estas obras ningún historiador español ha tratado la pérdida de La Habana ni las reformas en la isla hasta que retomamos ambos temas en nuestra tesis doctoral leída en la Universidad de Valladolid en 1997.<sup>18</sup>

Tal vez lo más destacable del final de este segundo periodo sea la aparición en 1978 del trabajo de Pablo Tornero Tinajero sobre los hacendados cubanos que inaugura una larga lista de estudios sobre la sociedad y la economía azucarera a las que este autor ha dedicado desde entonces todas sus investigaciones, tal como se verá a continuación.<sup>19</sup>

### Desde 1980 hasta 1990

En la década de los ochenta dos temas principalmente continuaron siendo objeto de interés de los historiadores españoles sobre el 1700 cubano. De una parte, los relacionados con el desarrollo de la industria y el comercio azucareros, y de otra parte, los que se refieren a la Ilustración cubana y en particular, como queda dicho, el estudio de los resultados científicos de la expedición del conde de Mopox.<sup>20</sup>

Respecto al comercio, destacan los trabajos de Salvador Arregui en torno al comercio cubano a finales del siglo XVIII y la fundación del Real Consulado de La Habana.<sup>21</sup> Pero el autor que mayor número

<sup>18</sup> Celia María Parceros Torre, *La pérdida de La Habana y las reformas ilustradas en Cuba (1760-1773)*, Valladolid, Publicaciones de la Universidad de Valladolid, 1997.

<sup>19</sup> Pablo Tornero Tinajero, "Hacendados y desarrollo azucarero cubano 1763-1818", *Revista de Indias*, XXXVIII, No. 153-154, Madrid, 1978, pp. 715-737.

<sup>20</sup> Antonio Gomis, Francisco Pelayo y J. Fernández, "Valoración de los resultados obtenidos por los naturalistas de la expedición a Cuba del conde de Mopox (1796-1802)", *Estudios sobre Historia de la Ciencia y la Técnica*, Valladolid, 1988, Vol. 2, pp. 631-638; Carmen Sotos Serranos, *Flora y fauna cubanas del siglo XVIII. Los dibujos de la expedición del conde de Mopox (1796-1802)*, Madrid, 1984.

<sup>21</sup> Salvador Arregui Martínez-Moya, "El sistema comercial cubano en el Caribe en los finales del siglo XVIII e inicios del XIX", *Cuadernos de investigación histórica*, 9, Madrid, 1986, pp. 17-40. Del mismo autor, "La marina mercante y el comercio cubanos: el tráfico de mercancías (1794-1834)", *Congreso bicentenario de Simón Bolívar*, Caracas, 1983. También "La fundación del Real Consulado de La Habana, (1794)", *Anales de la Universidad de Murcia*, Vol. XLI, No. 3-4, Murcia, 1983, pp. 43-71.

de trabajos publica en esta década es Pablo Tornero, que en estos años realiza varios estudios sobre el comercio exterior cubano.<sup>22</sup> Además, se interesó por el poblamiento de la isla y la emigración de canarios para cultivar el tabaco y de catalanes para aprovechar el auge económico del crecimiento azucarero.<sup>23</sup> Así mismo, continuó investigando los grupos sociales que se desarrollaron con el auge del azúcar en Cuba.<sup>24</sup> En total casi una decena de trabajos vio la luz hasta 1990.

Aparte, hay que señalar en estos años algunos trabajos sobre aspectos puntuales como el de Demetrio Ramos Pérez,<sup>25</sup> y otros de carácter más general como el de Fernández Segura.<sup>26</sup> Los edificios públicos de La Habana fueron estudiados por María Agustí en su tesis de licenciatura defendida en la Universidad de Valladolid en 1984.<sup>27</sup>

## De 1990 hasta 1999

Son estos años, como queda dicho, los que han visto nacer un elenco de investigadores con un abundante número de trabajos. A su lado,

<sup>22</sup> Pablo Tornero Tinajero, "La participación de Cádiz en el comercio exterior de La Habana (1776-1786)", *Primeras jornadas de Andalucía y América*, La Rábida, 1981; "Comerciantes, hacendados y política mercantil en Cuba: la rivalidad Cádiz- Estados Unidos (1763-1800)", *Andalucía y América en el siglo XVIII*, Vol. 1, 1984, pp. 119-146.

<sup>23</sup> Pablo Tornero Tinajero, "Inmigrantes canarios en Cuba y cultivo tabacalero: la fundación de Santiago de las Vegas (1745-1771)", *IV Coloquio de Historia Canario-Americana*, Las Palmas, 1980, pp. 507-529, y del mismo autor, "Comercio colonial y proyección de la población: emigración catalana a Cuba en la época del crecimiento azucarero (1790-1817)", *Boletín Americanista*, Barcelona, 1989-1990, año XXXI, No. 39-40, pp. 253-264.

<sup>24</sup> Pablo Tornero Tinajero, "Ingenios, plantación y esclavitud en Cuba (1765-1817)", *Anuario de Estudios Americanos*, XLIV, Sevilla, 1987, pp. 229-280; "La reacción del 'poder' cubano ante el fenómeno liberal en España y América (1790-1814)", *Jahrbuch Fur Geschichte Lateinamerikas*, Koln, 1989, pp. 137-156.

<sup>25</sup> Demetrio Ramos Pérez, "Puntos americanos de fricción en 1776: La Habana, centro del espionaje español", *Hispanoamérica hacia 1776*, Madrid, 1980.

<sup>26</sup> F.J. Fernández Segura, *Presencia española en la isla de Cuba bajo el reinado de Carlos III(1766-1771): municipalidad, justicia, ejército y fortificaciones*, Granada, 1983.

<sup>27</sup> María Sánchez Agustí, *Edificios públicos de La Habana en el siglo XVIII*, Valladolid, Publicaciones de la Universidad de Valladolid, 1984.

autores como Pablo Tornero Tinajero han continuado publicando monografías sobre la mano de obra esclava y los costes de producción en los ingenios azucareros<sup>28</sup> que pueden considerarse adelantos del libro publicado en 1996.<sup>29</sup>

Entre los investigadores jóvenes destacan Izaskún Álvarez Cuartero, que ha orientado su investigación principal al estudio de las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País en Cuba.<sup>30</sup> Actualmente trabaja sobre redes comerciales entre La Habana-Nueva York y Londres y élites y grupos de poder desde 1790.

<sup>28</sup> Pablo Tornero Tinajero, "El factor trabajo en los ingenios de Cuba (1784-1837)", *La Rábida*, No. 10, 1991, pp. 21-30; "Productividad y rentabilidad de la mano de obra esclava en el desarrollo de la plantación cubana", *Revista de Indias*, Vol. LI, No. 1933, Madrid, 1991; "Producción y costes en los ingenios de Cuba", *Comerce et plantation dans le Caribe*, Burdeos, 1992; "El suministro de mano de obra esclava en Cuba. Estado español y oligarquía criolla (1765-1820)", *Cuba, la perla de las Antillas*, Madrid, Doce Calles, 1994, pp. 313-325.

<sup>29</sup> Pablo Tornero Tinajero, *Crecimiento económico y transformaciones sociales. Esclavos, hacendados y comerciantes en la Cuba colonial (1760-1840)*, Madrid, Ministerio de Trabajo y Seguridad Social, 1996.

<sup>30</sup> Izaskún Álvarez Cuartero, "Aclaraciones para el estudio de las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País en Cuba", *La Real Sociedad Bascongada y América*, Bilbao, Fundación Banco Bilbao-Vizcaya, Col. Documenta, 1992, pp. 205-222; "La Real Sociedad Económica de Amigos del País de La Habana y Ramón de la Sagra", *Ramón de la Sagra y Cuba*, La Coruña, Ed. do Castro, 2 Vols., 1992, Vol. I, pp. 81-96; "Dos instrumentos para el desarrollo económico cubano: Las sociedades económicas de Amigos del País (1787-1832)", *Actes du Colloque Europe-Amérique Latine: réceptions et reélaborations sociales, culturelles et linguistiques aux XIXe et XXe siècles*, Angers, Centre de Recherche Universités Angers-Le Mans-Orléans, 1992, pp. 253-260; "Introducción al estudio de las Sociedades Económicas de Amigos del País en Cuba", *Nuestra Común Historia: Cuba- España. Poblamiento y nacionalidad*, La Habana, Ciencias Sociales, 1993, pp. 79-86; "Los Estatutos de las Sociedades Económicas de Amigos del País de Santiago de Cuba y de La Habana (1783-1791): dos reglamentos para los ilustrados cubanos", *Boletín de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, XLIX:1, San Sebastián, 1993, pp. 49-79; "Las Sociedades Económicas de Amigos del País en Cuba: una aportación al pensamiento ilustrado", *Cuba. La perla de las Antillas. Actas de las primeras Jornadas sobre "Cuba y su Historia"*, Aranjuez (Madrid), Doce Calles, 1994, pp. 35-43; "Elementos renovadores en el crecimiento económico-social cubano: Las Sociedades Patrióticas (1783-1832)", *Boletín de la Real Sociedad Bascongada de los Amigos del País*, XLIX:1, San Sebastián, 1994, pp. 183-196; "Amigos del País en Cuba", *Santiago 79*, Santiago de Cuba, 1995, pp. 53-74; "El espíritu de la Real Sociedad Bascongada en América", *Las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País en Cuba (1783-1832)*, Bilbao, Departamento de Publicaciones de la Universidad de Deusto, 1995; "Para la historia de las Reales Sociedades Económicas de Amigos del País cubanas: revisión de fondos existentes en el Archivo Nacional de Cuba", *Boletín del Archivo Nacional*, 10, La Habana, 1997, pp. 174-183.

Igualmente, hay que destacar la importancia de los trabajos de María Dolores González-Ripoll Navarro cuya tesis doctoral "Ciencia, sociedad y cultura en la Cuba a finales del siglo XVIII: el gobierno de Luis de las Casas", fue leída en la Universidad Complutense de Madrid en 1992. Aunque la tesis permanece inédita a pesar de su interés, la autora ha publicado un buen número de trabajos referidos a la etapa de gobierno de Luis de las Casas.<sup>31</sup> Además, González-Ripoll ha investigado sobre otros temas puntuales<sup>32</sup> y sobre la importancia del siglo XVIII en la historia cubana.<sup>33</sup>

Juan Bosco Amores Carredano es, así mismo, uno de los investigadores que más ha publicado sobre el XVIII cubano en la última década. Entre sus trabajos destacan los dedicados al estudio de instituciones de gobierno como la intendencia, sobre la que ha publicado tres artículos importantes.<sup>34</sup> Es también de interés su estudio

---

<sup>31</sup> María Dolores González-Ripoll Navarro, "En torno a la figura de Luis de las Casas, un gobierno de transición", *Arbor*, CXXXIX, Madrid, pp. 83-91; "Voces de gobierno: los bandos de Luis de las Casas (1790-1796)", *Cuba, la perla de las Antillas*, Madrid, Doce Calles, 1994, pp. 149-162; "Instituciones y proyectos ilustrados en Cuba a finales del siglo XVIII: el gobierno de Luis de las Casas", *Cuba Ilustrada. La Real Comisión de Guantánamo (1796-1802)*, Madrid, Lunberg, 1991, pp. 43-51.

<sup>32</sup> María Dolores González-Ripoll Navarro, "Azúcar y política en el Real Consulado de Comercio de La Habana", *La sucre dans l'espace Caribe hispanophone XIXe et XXe Siècle*, Michèle Guicharnaud-Tollis (ed.), Paris, L'Harmattan, 1998, pp. 31-50; "Una aproximación a la expedición secreta de Ventura Barcaiztegui (1790-1793) y los reconocimientos de la parte oriental de Cuba", *Asclepio*, Vol. XLIII, Fasc. 2, Madrid, Centro de Estudios Históricos, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 1991, pp. 165-180; "Una historia en minúsculas: la isla de Cuba antes de la ocupación británica de 1762", *Revista de Extremadura*, No. 22, enero-abril de 1997, pp. 93-104; "Criollismo y ciencia ilustrada en Cuba", *Científicos criollos e Ilustración*, Diana Soto, Miguel Angel Puig Samper y María Dolores González-Ripoll Navarro (editores), Aranjuez (Madrid), Doce Calles, 1999.

<sup>33</sup> María Dolores González-Ripoll Navarro, "El siglo XVIII cubano: historia de resurgimiento y aceleración", *Iberoamericana Pragensia*, Supplementum 7, Praga, Universidad Carolina, 1995, pp. 59-66.

<sup>34</sup> Juan Bosco Amores Carredano, "La intendencia de La Habana en la etapa de las reformas borbónicas (1765-1790)", *Actas del X Congreso de AHILA (Asociación de Historiadores Latinoamericanistas)*, en CD publicado en Leipzig en 1996; "La intendencia de ejército y hacienda de Cuba: origen y primera organización (1765-1775)", *XI Congreso del Instituto Internacional de Historia del Derecho Indiano*, Buenos Aires, Instituto de Investigaciones de Historia del Derecho, 1997, pp. 9-30 y "Juan Ignacio de Urriza y la intendencia de La Habana (1776-1787)", *Euskal Herria y el Nuevo Mundo, la contribución de los vascos a la formación de las Américas*, Vitoria, 1997, pp. 227-247.

de la Instrucción General para capitanes y tenientes de partido durante el gobierno de Ezpeleta que estudió a fondo en su tesis doctoral.<sup>35</sup> De este gobierno ha trabajado también el aspecto de las relaciones diplomáticas con los Estados Unidos y con Inglaterra por el desalojo de la costa de Mosquitos.<sup>36</sup> Pero se ha interesado además por la historia de las Sociedades Económicas de Amigos del País,<sup>37</sup> por la renta del tabaco en Cuba a finales del siglo XVIII<sup>38</sup> y por la historia de la Universidad de La Habana.<sup>39</sup>

De especial relevancia son los trabajos aparecidos en estos años sobre Ciencia e Ilustración en Cuba, muchos de ellos fruto de las investigaciones llevadas a cabo por el grupo de investigadores del Instituto Fernández de Oviedo del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Entre éstos destacan por su interés los trabajos de Miguel Angel Puig-Samper sobre el desarrollo científico y técnico de Cuba en el siglo XVIII.<sup>40</sup>

<sup>35</sup> Juan Bosco Amores Carredano, "Política social y gobierno local en Cuba: La Instrucción General para capitanes y tenientes de partido del capitán general Ezpeleta (1785-1789)", *Europa e Iberoamérica: cinco siglos de intercambios*, I, Sevilla, 1992, pp. 73-85 y su tesis doctoral inédita "La isla de Cuba en la época del gobernador Ezpeleta (1785-1790)", Universidad de Sevilla, 1993.

<sup>36</sup> Juan Bosco Amores Carredano, "Ezpeleta y Gardoqui: la Capitanía General de Cuba y los primeros años de relaciones diplomáticas entre España y los Estados Unidos (1785-1789)", *Actas del VII Congreso de AEA (Asociación Española de Americanistas)*, Zaragoza, 1998; "La Capitanía General de La Habana y el desalojo de la costa de Mosquitos", *Aportaciones militares a la cultura, arte y ciencia en el XVIII hispanoamericano*, Actas de las Ias. Jornadas de Historia Militar, Sevilla, 1993, pp. 241-251.

<sup>37</sup> Juan Bosco Amores Carredano, "La sociedad económica de La Habana y los intentos de reforma universitaria en Cuba (1793-1842)", *Estudios de Historia Social y Económica de América*, No.9, Alcalá de Henares (Madrid), 1992, pp. 369-395; "La Sociedad Económica de Amigos del País de Santiago de Cuba", *III Seminario de Historia de la Real Sociedad Bascongada de Amigos del País*, Bilbao, 1992, pp. 223-239.

<sup>38</sup> Juan Bosco Amores Carredano, "La renta del tabaco en Cuba a finales del siglo XVIII", *Tabaco y economía en el siglo XVIII*, Agustín González Enciso y Rafael Torres (editores), Pamplona, 1999.

<sup>39</sup> Juan Bosco Amores Carredano, "La Universidad de La Habana en el siglo XVIII: tradición y renovación", *Estudios de Historia Social y Económica de América*, No. 7, Alcalá de Henares (Madrid), 1991, pp. 207-218. Sobre la Universidad de La Habana ver también: Elena Hernández Sandoica, "La Universidad de La Habana (1728-1898)", *Historia de la Educación*, No. 11, enero-diciembre de 1992, Salamanca, Universidad de Salamanca, pp. 73-89.

<sup>40</sup> Miguel Angel Puig-Samper Mulero, "La exploración científica de Cuba en el siglo XVIII", *Arbor*, julio-agosto, Madrid, 1991, pp. 55-83. Del mismo autor: "La botánica y los botánicos

Consuelo Naranjo Orovio ha estudiado la política poblacionista en Cuba a fines de esta centuria<sup>41</sup> y en colaboración con González-Ripoll tiene publicado un artículo sobre el desarrollo urbano de La Habana en el siglo XVIII.<sup>42</sup>

Monserrat Gárate Ojanguren ha enriquecido los estudios del comercio cubano con una obra muy importante sobre la Real Compañía de La Habana<sup>43</sup> e Isabel García-Montón García Baquero ha dedicado su tesis doctoral a un tema de gran interés como es la implantación y el desarrollo del sistema de correos interiores de la isla de Cuba.<sup>44</sup>

---

en la Comisión del conde de Mopox", *Cuba ilustrada. Real Comisión de Guantánamo 1796-1802*, Madrid, Lunverg, 1991, pp. 9-22; Miguel Angel Puig-Samper Mulero y Consuelo Naranjo Orovio, "La ciencia y la técnica ilustrada en el papel periódico de La Habana (1870-1905)", *Estudios de Historia Social: Periodismo e Ilustración en España*, 52-53, Madrid, 1990, pp. 385-391; Miguel Angel Puig-Samper Mulero y Luis Maldonado, "La botánica en la Real Comisión de Guantánamo (1796-1802)", *Cubensis prima Flora*, Madrid, Fontquería, 1990; Diana Soto, Miguel Angel Puig-Samper y María Dolores González-Ripoll Navarro (editores), *Científicos criollos e Ilustración*, Aranjuez (Madrid), Doce Calles, 1999; Miguel Angel Puig-Samper Mulero y Consuelo Naranjo Orovio, "El abastecimiento de aguas a la ciudad de La Habana: de la zanja real al canal de viento", *Obras hidráulicas en América*, Madrid, 1993, pp. 81-94.

<sup>41</sup> Consuelo Naranjo Orovio, "Fomento y organización del territorio: un proyecto perdurable del conde de Mopox y Jaruco", *Cuba ilustrada. Real Comisión de Guantánamo 1796-1802*, Madrid, Lunverg, 1991, pp. 53-76. De la misma autora: "Medio siglo de política poblacionista en Cuba (1790-1840)", *Europa e Iberoamérica: cinco siglos de intercambios*, Sevilla, 1992, pp. 321-339. También: "Colons et nouvelles villes a Cuba, 1765-1802", *Geographies des colonisations XVe-XXe siècles*, París, L'Harmattan, 1994, pp. 383-397.

<sup>42</sup> Consuelo Naranjo Orovio y María Dolores González-Ripoll Navarro, "Perfiles del crecimiento de una ciudad: La Habana a finales del siglo XVIII", *Tébet*, V, Anuario del Archivo Insular de Fuerteventura, Vol. 1, Fuerteventura, 1992, pp. 231-247.

<sup>43</sup> Monserrat Gárate Ojanguren, *Comercio Ultramarino e Ilustración. La Real Compañía de La Habana*, San Sebastián, 1995. También "La Real Compañía de La Habana; una historia económica (1740-1845)", *Comerciantes marinos y nautas*, Ronald Escobedo (editor), Vitoria, 1996, pp. 327-351. La misma autora ha publicado recientemente un trabajo sobre Martín de Aróstegui en *Revista Hispano-Cubana*, No. 2.

<sup>44</sup> Isabel García-Montón García Baquero, *El sistema de correos interiores y el desarrollo regional en Cuba (1754-1868)*, Madrid, Universidad Complutense, 1991. Este estudio está dividido en dos partes; la primera trata sobre la conformación del sistema regular de los correos terrestres en Cuba desde su implantación en 1754 hasta finales del siglo XVIII, analizando la incorporación de esta renta a la Corona en 1765 como consecuencia de la aplicación de las reformas económicas de Carlos III y la importancia del correo en la ordenación del territorio y en el desarrollo económico de la isla. La segunda parte estudia la evolución del sistema de correos hasta 1868. Sobre este tema ver también: Antonio Barreras, "El correo en Cuba durante el siglo XVIII", *Revista de Filatelia*, No. 185, año XVIII, Madrid, mayo de 1984, pp. 243-247.

Así mismo, se han publicado en estos años algunos trabajos sobre la historia militar entre los que se encuentran el de Isabelo Martín Rebollo.<sup>45</sup> Igualmente, se enmarca dentro de la historia militar nuestro trabajo sobre la pérdida de La Habana en 1762 puesto que en él analizamos la estructura defensiva de la isla, la política de refuerzos en el momento de entrada en la guerra de los siete años y las medidas defensivas que se llevaron a cabo tras la recuperación de la plaza en 1763, con especial atención a las obras de fortificación y a las reformas del ejército veterano y de milicias.<sup>46</sup> Sin embargo, tal vez lo más destacable de nuestro estudio es que relaciona directamente las reformas militares y las reformas económicas, especialmente en los primeros años del reinado de Carlos III, cuando se impusieron en Cuba las ideas del ministro de Hacienda, marqués de Squilache.<sup>47</sup>

Cabe citar además en estos últimos años algunos trabajos como los de Miguel Chaparro,<sup>48</sup> Isabel González del Campo<sup>49</sup> y Marta González Quintana.<sup>50</sup> Sería deseable que tuvieran continuación.

## Conclusiones

De todo lo expuesto podemos concluir en primer lugar que los estudios sobre el XVIII cubano han ido aumentando lenta pero progresivamente desde 1950. Si hasta 1962 solamente son dignos de mención tres

<sup>45</sup> Isabelo Martín Rebollo, *Ejército y sociedad en las Antillas en el siglo XVIII*, Madrid, Ministerio de Defensa, 1992. Está dedicado prácticamente a la isla de Cuba.

<sup>46</sup> Celia María Parceros Torre, *La pérdida de La Habana y las reformas borbónicas en Cuba (1760-1773)*, Valladolid, Junta de Castilla y León, 1998.

<sup>47</sup> Sobre este aspecto ver también nuestro trabajo: "Reforma e Ilustración: el gobierno de Juan de Prado", *Actas del X Congreso de AHILA*, Liverpool, 1998, pp. 467-482.

<sup>48</sup> Miguel Chaparro Escudero, "La sociedad cubana y el desarrollo azucarero (1762-1855)", *Actas del Congreso Universitario*, 1991, pp. 167-175.

<sup>49</sup> María Isabel González del Campo, "Pleitos de hidalguía desde Cuba en el siglo XVIII", *Actas del X Congreso de AHILA*, Liverpool, 1998, pp.482-495.

<sup>50</sup> Marta González Quintana, "María Teresa de Ambulodi, una noble cubana de finales del siglo XVIII", *Actas del XIII Coloquio de Historia Canario-Americana*, Las Palmas de Gran Canaria, 1999, (en prensa). Trata sobre la vida de la esposa del comisario ordenador de marina, Lorenzo Montalvo.

trabajos importantes, desde 1962 hasta 1980 aumentaron muy considerablemente tanto cuantitativa como cualitativamente, cosechándose los resultados de la línea de investigación abierta por Francisco Morales Padrón en los cincuenta con importantes trabajos sobre Cuba en el siglo XVII<sup>51</sup> y los ya citados de Bibiano Torres y Jaime Delgado para el XVIII.

En segundo lugar, hay que remarcar que ha sido en los últimos diez años cuando se ha publicado mayor número de obras sobre el siglo XVIII cubano y que la mayor parte corresponde a investigadores jóvenes que han propiciado nuevas líneas de investigación. Es el caso de Izaskún Álvarez, Juan Bosco Amores y María Dolores González-Ripoll.

Por último, debemos señalar respecto a los temas estudiados que existe una temática recurrente: la economía azucarera con especial interés por el comercio y las transformaciones sociales que trajo consigo la conversión de Cuba en una colonia de plantación. El investigador español con más trabajos sobre este punto es Pablo Tornero, que desde una óptica marxista se ha convertido en un verdadero especialista en la materia.

Sin embargo, sigue pendiente el estudio de instituciones como la intendencia o la audiencia, por no citar las de gobierno territorial y local o las instituciones culturales como la Universidad, el Seminario de San Carlos, etc. Así mismo, falta una historia social integral que supere el binomio hacendados-esclavos y en cuanto al aspecto económico, se echan de menos estudios sobre la producción no azucarera, las industrias no relacionadas con el tabaco ni el azúcar, etc. También quedan por estudiar desde España temas como el papel de la Iglesia y el de las órdenes religiosas en educación, beneficencia, prensa y opinión y repercusiones de la ideología ilustrada en Cuba,<sup>52</sup>

---

<sup>51</sup> Isabelo Macías Domínguez, *Cuba en la segunda mitad del siglo XVII*, Sevilla, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1978; Francisco Castillo Meléndez, *La defensa de la isla de Cuba en la segunda mitad del siglo XVII*, Sevilla, Escuela de Estudios Hispanoamericanos, 1986.

<sup>52</sup> El único trabajo se refiere a los primeros años del siglo XIX es el de Francisco Morales Padrón, "Conspiraciones y masonería en Cuba (1810-1826)", *Anuario de Estudios Americanos*, XXIX, Sevilla, 1992, pp. 343-377.

y por supuesto, todo lo concerniente a la vida cotidiana, a la situación de la mujer... Todos ellos son campos de estudio vírgenes para los investigadores del siglo XVIII cubano.

